

## “Si se toma 500 vasos de agua al día, se enferma”.

Marta Lucía Ramírez, vicepresidenta

06.05.2019.

Ese fue el ejemplo que escogió la vicepresidenta para pedirle a la Corte Constitucional que flexibilizara la fumigación con glifosato, una sustancia cuestionada en algunos estudios científicos que la clasifican como un agente cancerígeno.

## “Si hay unos niños en el campamento de un terrorista, ¿qué supone uno?”

Álvaro Uribe Vélez, senador

05.11.2019.

El comentario lo hizo el expresidente Álvaro Uribe a propósito del debate de moción de censura contra el entonces ministro Guillermo Botero, por cuenta de un bombardeo de la Fuerza Pública, en el que habrían muerto al menos ocho menores de edad. Uribe salió en defensa de Botero y apoyó la legalidad del ataque porque iba dirigido contra un jefe de la disidencia de las Farc en Caquetá.

## “Ni ‘el Paisa’ ni nadie se ha salido del proceso”

“Iván Márquez”, exjefe negociador de las Farc

29.01.2019.

Tras más de seis meses sin aparecer públicamente, y sin posesionarse como congresista, el excomandante guerrillero aseguró en una entrevista con **El Espectador** que continuaba apostándole a la paz y que no había ocupado su curul por falta de garantías. Meses después anunció que volvía a las armas.

# Humor



/ Ilustración: X-tian

Inocentadas 2019 por el caricaturista X-Tian

# El baile de los que sobran

Estos son los ocho personajes del año en política. Por cuenta de sus ligerezas o descuidos, se convirtieron en el hazmerreír en redes sociales y en no pocos casos le causaron intensas crisis de gastritis a miles de compatriotas.

## REDACCIÓN POLÍTICA

Año tras año los políticos superan sus propias marcas en cuanto a desfachatez, cinismo o descuidos públicos. Pero el problema no son propiamente sus apuntes, sino la enorme dificultad que implica hacer un escalafón de las mejores metidas de pata, o las peores, dependiendo de por dónde se mire. De ahí que de antemano pidamos excusas por no cumplir con las expectativas de nuestros lectores. En

este listado no cupieron célebres frases, como aquella en la que el presidente Iván Duque calificó como fotos de contexto las que entregó en la ONU como prueba de la presencia de guerrillas en territorio venezolano. Tampoco hubo espacio para reseñar las perspicaces frases de la vicepresidenta Marta Lucía Ramírez, como en la que afirmó que en Rusia y Venezuela funcionaban bodegas desde las que se emiten mensajes en redes sociales contra el Gobierno y promoviendo la protesta social. También queremos excusarnos

con asiduos protagonistas de este tradicional formato, como lo han sido María Fernanda Cabal, Paloma Valencia, Alejandro Ordóñez y otros tantos insignes “inocentes”. Perdieron su lugar con políticos de mayor peso, literalmente, como el exsenador Vicente Blel, quien a la hora de justificar unas grabaciones en que habla de compra de votos a favor de su hijo dijo: “Aquí no se vota por programas, sino por favores”. Una expresión que recoge la cosmovisión de un sector social que vive en su propia realidad. ▀

## “Esta es mi última jugadita de presidente”

Ernesto Macías, senador

20.07.2019.

Un descuido por parte de los sonidistas del Salón Elíptico dejó al descubierto el plan del entonces presidente del Congreso para sabotear la intervención de la oposición el día de la instalación de la segunda legislatura, la primera a la que asistió Iván Duque como presidente.

## “El vallenato se alejó del campesino y se entregó al traqueto”

Gustavo Petro, senador

09.12.2019.

Este mensaje, cuestionado en redes sociales, lo escribió el senador Gustavo Petro para respaldar a la cantante vallenata Adriana Lucía, quien ha sido una activa defensora del paro nacional.

## “A él (el cabo) le intentaron arrebatarse el fusil y en el forcejeo se le accionó el arma”

Guillermo Botero, ministro de Defensa

24.04.2019.

Esta fue la primera explicación que dio el exministro cuando empezó a conocerse el caso de Dimar Torres, un excombatiente de las Farc que fue asesinado en estado de indefensión por parte oficiales del Ejército.

## “Solo buscamos hacer abolladuras a los oleoductos”

Pablo Beltrán, jefe de la delegación de paz del Eln

03.03.2019.

El comandante guerrillero contestó con esta curiosa frase a los cuestionamientos hechos por la periodista María Alejandra Villamizar sobre los atentados al oleoducto Caño Limón-Coveñas, que produjeron un derrame de petróleo que cayó en ríos y quebradas, y ocasionó un fuerte daño ambiental.

## “¿De qué me hablas, viejo?”

Iván Duque, presidente

06.11.2019

La inocentada del año corrió por cuenta del presidente de la República, quien respondió de esta manera a un periodista que le pidió una opinión por los ocho menores que murieron en Caquetá, tras un bombardeo de la Fuerza Aérea.